

Vida de la Academia y Notas Bibliográficas

Dr. J. M. Avilán Rovira

Individuo de Número

1. Reconocimientos a distinguidos Académicos

Durante el Segundo Congreso Internacional de la Sociedad Bariátrica y Metabólica, fue designado Miembro Honorario de la Sociedad el Académico Ladimiro Espinoza León.

Durante de la celebración del “Día del pediatra”, el pasado 22 de enero, fueron galardonados los Académicos Luis Ceballos García, Marco Tulio Torres Vera y José Francisco, con la Orden Mérito a la docencia en pediatría a los dos primeros y con la Orden al Mérito “Dr. Gustavo Machado”, al tercero.

El Académico Pedro Faneite Antique fue designado Presidente Honorario del XXVII Congreso Nacional de Obstetricia y Ginecología, cuya Junta Directiva le hizo entrega de una placa en reconocimiento por su meritoria labor durante su gestión presidencial.

El presidente de Francia, Nicolás Sarkozy confirió al Académico Jacinto Convit la Orden Oficial de la Legión de Honor, creada por Napoleón Bonaparte, en reconocimiento a sus investigaciones en la prevención de la leishmaniasis, lepra, oncocercosis y micosis.

El 10 de marzo pasado, con motivo de la celebración del “Día del médico”, la Gobernación del Estado Miranda otorgó la condecoración “Dr. Teófilo Moros” al Académico Antonio Clemente Heimerdinger.

Con motivo de las V Jornadas de Dermatología estética y antienvjecimiento, el pasado 1º de abril, se le rindió un homenaje al Académico Antonio Clemente Heimerdinger, con la exposición de una minibiografía y la entrega de una placa de reconocimiento.

El Consejo de la Universidad de Carabobo, en su

sesión del 11 de abril de este año, acordó concederle al Académico José Enrique López, el título de Doctor Honoris Causa de esa casa de estudios, en reconocimiento a sus méritos, entre otros a su vinculación a la reapertura de esa universidad, fundar la cátedra de Clínica Médica IV y su participación en cincuenta promociones de médicos y cirujanos.

Nuestros parabienes portan merecidos galardones!

2. Elecciones de Individuos de Número

En las sesiones de los días 09 de diciembre del año pasado, 10 de febrero, 10 de marzo, 07 de abril y 05 de mayo de este año, fueron elegidos como Individuos de Número, en los Sillones IX, XVIII, XIX, III y XXVII, a los doctores Jesús Enrique González Alfonso, José María Guevara Iribarren, Lilia Cruz de Montbrun, Jesús Felipe Parra e Ibrahim González Urbaneja, respectivamente.

¡Al hacer votos por el mayor éxito en las nuevas tareas les enviamos nuestras más sinceras felicitaciones!

3. Juramentación del Dr. José Francisco como Miembro Correspondiente Nacional

En la sesión del pasado 28 de abril tuvo lugar la juramentación del Dr. José Francisco, como Miembro Correspondiente Nacional, en el Puesto Nº 33 y su incorporación con la presentación del trabajo “Niños en circunstancias especialmente difíciles”

Reciba nuestras sinceras congratulaciones y los mejores deseos por un exitoso desempeño en las

nuevas actividades por venir!

4. Elección de invitados de cortesía

En las sesiones del 10 de febrero y 10 de marzo pasados, fueron elegidos como Invitados de Cortesía, la doctora Aixa Müller de Soyano y el doctor Julio César Potenciani, respectivamente.

¡Reciban nuestros parabienes y mucho éxito en las nuevas tareas!

5. Incorporación de los doctores Félix Amarista y Miguel Zerpa Zafrané como Individuos de Número

Después de la presentación de su trabajo de incorporación “Ideas de una política preventiva criminal en Venezuela”, en la sesión del día 27 de enero de este año, el Dr. Félix Amarista se incorporó como Individuo de Número, Sillón XXX, en la sesión solemne del 03 de febrero siguiente. El Discurso de Bienvenida estuvo a cargo del Académico Francisco Herrera.

El Dr. Miguel Zerpa Zafrané presentó su trabajo de incorporación “El posgrado de cirugía en Venezuela. Evolución en el tiempo” en la sesión del 17 de marzo del presente año. En la sesión solemne del 24 de marzo siguiente se incorporó como Individuo de Número, Sillón XIII. El Académico Carlos Hernández H., pronunció el discurso de Bienvenida. El juicio crítico de ambos trabajos fue responsabilidad del Académico Antonio Clemente Heimerdinger.

Nuestras sinceras felicitaciones! Formulamos votos por el mejor desempeño en el futuro!



Figura 1. El Dr. Félix Amarista recibe su diploma y medalla de manos del Presidente de la Academia, Dr. Claudio Aoün Soulie.



Figura 2. El nuevo Individuo de Número con la Junta Directiva de la Academia.



Figura 3. El Dr. Miguel Zerpa Zafrané lee su discurso de recepción desde la Tribuna de Santo Tomás.

6. Homenaje al Dr. José María Vargas

El día 10 de marzo, el Presidente de la Academia Nacional de Medicina, Académico Claudio Aoün Soulie, pronunció un discurso de orden en honor al doctor José María Vargas, eximio médico y egregio ciudadano, por cuyas virtudes y méritos en el ejercicio de la profesión, se celebra esta fecha como “Día del médico” en toda Venezuela. Nuestro beneplácito por esta iniciativa!



Figura 4. Con la Junta Directiva de la Academia después del acto de incorporación, el Numerario Miguel Zerpa Zafrané saluda al Dr. Nicolás Bianco.



Figura 5. Entrega al Dr. José Francisco de su insignia de Miembro Correspondiente Nacional por el Presidente de la Academia.

7. Contribución a temas médicos por miembros de la Academia en “El Nacional”

Por acuerdo con el Dr. Miguel Henrique Otero,



Figura 6. Después de su incorporación el nuevo Académico, José Francisco, con la Junta Directiva.

propietario-presidente del diario “El Nacional”, cada tres semanas miembros de la Academia serán entrevistados por la Licenciada Laura Wefer, sobre temas médicos de actualidad, con el fin de contribuir con la página científica de dicho diario. Oportunamente informaremos sobre los tópicos tratados por los Académicos.

8. Elección de la Junta Directiva de la Fundación “Francisco Antonio Rísquez”

En la sesión del 05 de mayo de este año, resultaron electos el Académico Saúl Krivoy como Secretario de la Fundación y los Académicos José Antonio Ravelo Celis y Miguel Zerpa Zafrané, como vocales.

¡Éxito en sus funciones!

9. Presentaciones y donaciones de libros

En la sesión del 24 de febrero del presente año, el Académico Abraham Krivoy presentó y donó su libro “Médicos de ascendencia judía en Venezuela”, después de dictar una conferencia sobre su contenido.

En la sesión del 07 de abril del presente año, la Dra. Graciela Delgado Ponce, nieta del Académico Guillermo Delgado Palacios, presentó y donó su libro sobre un breve resumen curricular de quien fuera uno de los treinta y cinco fundadores de esta Corporación.

Obituario

El 15 de mayo de este año murió en Caracas el **Dr. José de la Trinidad Rojas Contreras**, nacido en San Cristóbal, Estado Táchira el 5 de marzo de 1907.

Muy joven llega a Caracas a continuar su formación en el Colegio “Sucre”, con profesores como José Manuel Núñez Ponte y Rómulo Gallegos.

Obtuvo el título de médico-cirujano en la Universidad Central de Venezuela en 1930 y el mismo año, con su tesis doctoral “El método de Delmas en el Hospital Vargas”, recibió su título de doctor en ciencias médicas.

Realizó su especialización en cirugía en el Hospital Tenon, París, 1947, con el profesor P. Moulonguet Doleris; en el servicio de técnica quirúrgica del profesor Emanuele Scavo, Roma y en el Instituto de Cirugía Experimental, París, con el profesor René Lerich, en 1951; en el Hospital Saint Calre’s, Nueva York, con el profesor John L. Madden, entre 1962 y 1963.

Se inició en la docencia médica antes de su graduación, como preparador por concurso en anatomía humana descriptiva y topográfica, entre 1926 y 1928 y como preparador por selección en medicina operatoria y anatomía patológica (autopsias), entre 1928 y 1930.

Al graduarse fue jefe de trabajos prácticos en física y química médicas, entre 1930 y 1931, medicina operatoria (interino), entre 1932 y 1934 y por concurso, entre 1937 y 1940, de técnica quirúrgica, con el profesor Manuel Corachan, entre 1940 y 1941.

Además, durante el mismo tiempo, entre 1933 y 1942, en la UCV se desempeñó en forma interina como profesor de anatomía humana (Escuela Dental), botánica (Escuela de Farmacia), patología externa, anatomía descriptiva y técnica quirúrgica (Escuela de Medicina). Por su iniciativa se creó en 1940 la cátedra de técnica quirúrgica.

En 1942, mediante concurso de oposición, llega a profesor titular de la cátedra de técnica quirúrgica, la cual desempeñó hasta 1960.

Entre 1946 y 1960 fue director del Instituto de Cirugía Experimental, donde se realizaban cursos libres de perfeccionamiento quirúrgico para estudiantes de medicina y se crearon los primeros cursos universitarios de posgrado en técnica quirúrgica y anestesiología. Fue autor del programa de estas asignaturas y del libro “La formación del cirujano y la cirugía experimental”, aparecido en 1951. Dirigió no menos de veinte tesis doctorales sobre diversos tipos de problemas quirúrgicos.

Ejerció como cirujano en hospitales públicos y clínicas privadas. En el Hospital Vargas de Caracas, se inicia como el primer externo por concurso, entre 1927

y 1929. Después fue interno, adjunto *ad honorem*, jefe de consulta externa, adjunto de cirugía, cirujano por oposición y finalmente jefe del servicio de cirugía del mismo hospital, en la sección del Seguro Social, hasta 1948.

En el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social fue otorrinolaringólogo del Servicio de Higiene Escolar (1933-37), cirujano *adhonorem* del Dispensario Antituberculoso del Distrito Federal (1933-38) y cirujano jefe del Puesto de Socorro (1937-38).

En el Seguro Social fue supervisor del Servicio Médico (1946-1947), jefe del servicio de cirugía en el Centro Quirúrgico de Emergencia (1946-50), jefe de servicio del Instituto Quirúrgico (1950-61) y jefe del servicio de cirugía, Hospital Vargas, La Guaira (1951-61).

Ejerció privadamente en la Clínica “Acosta Ortiz” (1931-50), la Cruz Roja Venezolana (1933-36) y consultante y cirujano en la Clínica “Luis Razetti” desde 1951.

En la Academia Nacional de Medicina fue elegido para el Puesto N° 40 como Miembro Correspondiente Nacional por el Distrito Federal el 1/12/1983. El 25/4/1991 fue elegido Individuo de Número, Sillón X. Se incorporó el 21/1/1993 con su trabajo “Mentalidad académica, significado de la medicina”, cuyo juicio crítico le hizo el Dr. Pablo Izaguirre, Se recibió la misma fecha. Por fallecimiento del Presidente Dr. Enrique Pimentel el 25 de mayo de 1995, el Vicepresidente Dr. Carlos Hernández asumió la Presidencia y él fue elegido Vicepresidente de la Junta Directiva, cargo que desempeñó hasta junio de 1996.

El Dr. Rojas Contreras figura entre los contados Académicos con estudios y actividades universitarias distintas de la medicina. Estudió dos años de filosofía, carrera que no culminó por clausura de dicha Facultad en 1930. En la Universidad Nacional Autónoma de México, obtuvo el título de Licenciado en ciencias políticas, en 1966. En la Universidad “Santa María” obtuvo el título de abogado en 1972 y el título de economista en 1981, por lo cual pertenecía a los colegios de ambas profesiones en el Distrito Federal.

Por ello no solo desempeñó importantes cargos en el área médica, como Secretario y Presidente del Colegio de Médicos del Distrito Federal, cuya fundación promovió con empeño en 1940, fue el primer Presidente de la Federación Médica Venezolana, institución fruto de su planificación en unión de un grupo de ilustres colegas y la cual continuó asesorando, como miembro permanente del Consejo Consultivo,

Secretario General de la Sociedad Venezolana de Cirugía de la cual fue miembro fundador, Miembro de la sociedad internacional de cirugía y miembro del Colegio internacional de cirujanos, además de Secretario y miembro honorario de la Sociedad de Historia de la Medicina a la que también contribuyó en su fundación. También fue Diputado al Congreso Nacional (dos veces), Concejal del Distrito Federal, Ministro del Trabajo y Director general del Partido Socialista Venezolano, del cual fue su fundador.

Además de ser autor de varios libros y de muchas publicaciones médicas y de otras disciplinas, editó la revista “Caracas Médico” (órgano de la Clínica “Acosta Ortiz”) y el periódico “El Socialista (1946-1989).

Que su destacada trayectoria a favor de la formación de varias generaciones de profesionales venezolanos y su empeño en contribuir con la organización gremial de nuestros médicos no haya sido en vano y constituya un ejemplo por todos a seguir.

Nota bibliográfica

Merino F, Historia natural de las infecciones y epidemias en Venezuela, Caracas: Editorial Ateproca C.A., agosto 2010. Depósito Legal 1f63420106101654, ISBN 978-980-6905-5.

Antes de describir la historia de las infecciones que nos han afectado desde nuestros orígenes, el autor inicia su relato con el estudio del huésped, el amerindio aborigen y esclavo.

Desde el comienzo el lector debe acostumbrarse a que el autor respalda sus afirmaciones, o dudas, en textos originales extraídos de las referencias citadas en la extensa bibliografía, comprendida entre las páginas 553 a la 619.

Si bien parece existir consenso desde 1590 y 1607 hasta nuestros días, que los primeros pobladores de América provinieron de Asia, se plantea las preguntas que son un enigma y un reto para la antropología: ¿Quiénes fueron y cuándo llegaron?

De la discusión de los datos disponibles, parece establecerse con los resultados de las investigaciones sobre el ácido desoxirribonucleico mitocondrial y del polimorfismo localizado en la porción no recombinante del cromosoma Y, que la entrada inicial de los ancestros aborígenes americanos ocurrió entre 20 000 y 15 000 antes del presente. Pero persiste la duda sobre el origen, dentro de Asia, de quienes migraron a estas tierras.

El autor en su constante interacción con el lector, nos plantea las posibles preguntas que nos haríamos si estuviésemos conversando. Así, por ejemplo, al momento de la llegada del íbero conquistador, ¿cómo era la población aborigen? De acuerdo con los antropólogos e historiadores, los aborígenes venezolanos eran agricultores o cazadores-recolectores. Pequeños grupos nómadas que vivían de la caza de animales, de la pesca, de la recolección de productos vegetales. Pero parece que así fueron hasta 1 000 años a.C., porque entre esta fecha y 1 500 años d.C., ya no eran nómadas, pasaron a un patrón sedentario.

Este hecho tiene una gran importancia para explicar la ocurrencia y el tipo de enfermedades que padecían. Al cambiar a una sociedad agrícola, a la convivencia con animales domesticados, aumenta el riesgo a la exposición y transmisión de agentes infecciosos.

De acuerdo al autor, las enfermedades infecciosas que afectaron a la población aborigen o Amerindia de Venezuela durante el período de conquista y colonización fueron viruelas, sarampión e influenza a partir y durante los inicios de la colonización. En todas ellas la diseminación se favorece por ser de contagio directo, persona a persona, sin vector de transmisión.

Más adelante aparecen las enfermedades por vectores. En algunas enfermedades como el dengue, en los barcos negreros, llegan ambos, el virus en el cuerpo del esclavo y el *Aedes* sp., en los toneles o cualquier recipiente con agua. Por el contrario, en la malaria el vector, el *Anopheles* sp., ya estaba presente, faltaba que llegara el parásito, el cual lo porta según parece un misionero. Es bien conocida la existencia de fiebres tercianas y cuartanas endémicas en la península.

Como resultado del encuentro de las tres culturas, los amerindios, los íberos y los africanos subsaharianos, se produjo una disminución de la población aborigen prehispánica, no solo por el genocidio del invasor sino por la exposición a nuevos agentes infecciosos.

Distingue el autor entre las enfermedades infecciosas en la época precolombina y las infecciones ancestrales del amerindio venezolano, así como las que ocurrieron con la conquista y la colonización.

Dedica un capítulo a cada una de estas enfermedades y finaliza con la descripción de las enfermedades en la época colonial.